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Нижний Тагил – не просто один 
из крупнейших городов Свердловской 
области, но и территория активного 
развития. Муниципалитет находится 
в числе лидеров по реализации 
национальных проектов, федеральных 
и региональных программ. Глава 
Нижнего Тагила Владислав ПИНАЕВ 
в беседе с корреспондентом «ОГ» 
Викторией АБДУМУТАЛИЕВОЙ подвел 
итоги уходящего года и сформулировал 
первоочередные планы на ближайшую 
перспективу. 

– Владислав Юрьевич, до конца теку-
щего года остается меньше месяца. Уже 
есть понимание, насколько продуктив-
ным и результативным он получился? 
Какие ключевые для Нижнего Тагила и 
его жителей проекты удалось реализо-
вать? 

– 2024 год вышел довольно напряжен-
ный, сложный. Это в том числе связано 
с тем, что нам по понятным причинам 
приходилось сталкиваться с нехваткой 
трудовых ресурсов. Тем не менее в целом 
считаю его достаточно удачным. Нам уда-
лось сделать очень многое. Все крупные 
проекты реализованы либо реализуют-
ся по графику.

Упомяну прежде всего строительство 
станции водоподготовки «Южная». Сей-
час для Нижнего Тагила это самый боль-
шой инфраструктурный проект, равного 
которому по масштабам, пожалуй что, и 
во всей Свердловской области нет. Толь-
ко на первом этапе реализации его сто-
имость составила 7,5 миллиарда рублей. 

Мы начали его в ответ на обращения 
жителей. К сожалению, самое большое 
количество вопросов сегодня именно по 
качеству воды. Строительство «Южной» 
ведется в рамках федеральной програм-
мы «Чистая вода». И мы, тагильчане, бла-
годарны губернатору Евгению Владими-
ровичу Куйвашеву, правительству обла-
сти и, конечно, Министерству строитель-
ства Российской Федерации за то, что нас 
услышали и поддержали, выделили в та-
ком объеме средства. 

Не так давно на стройплощадке «Юж-
ной» были первый замминистра строи-

тельства и ЖКХ РФ Александр Ломакин 
и министр регионального ЖКХ Николай 
Смирнов. Еще раз убедились, что рабо-
ты идут четко по графику. Завершить их 
планируем в 2026 году. 

Кроме того, в этом году введен в экс-
плуатацию современнейший мусоро-
сортировочный комплекс с полигоном 
и цехом компостирования, где будут пе-
рерабатываться органические отходы. 
Именно так формулирую, потому что ра-
боту комплекс начнет, только когда кон-
цессионер подготовит соответствующие 
документы и получит лицензию, по пла-
ну это февраль-март следующего года. 
Далее будем решать вопрос о рекульти-
вации старого полигона, который сейчас 
из-за его состояния скорее правильно бу-
дет назвать свалкой. Это будет отдельный 
проект в рамках действующего концесси-
онного соглашения.

Кроме того, в уходящем году мы пол-
ностью завершили шестой год реализа-
ции национального проекта «Безопас-
ные и качественные автомобильные до-
роги». Эта шестилетка стала настоящим 
прорывом, такого количества дорог в 
Нижнем Тагиле не делал никто и никогда. 

Активно идет работа по капремонту 
школ в рамках нац проекта «Образова-
ние». Прежде всего мы обновляем школы 
30-х годов постройки, это почти век на-
зад, представьте, в каком они состоянии. 
В этом году начали ремонтировать сра-
зу две школы – № 33 и № 70. Это доста-
точно крупные учебные заведения. При-
мер успешной реализации таких проек-
тов в Нижнем Тагиле уже есть – это школа 
№ 32, девятая по счету, которую мы отре-
монтировали в рамках проекта. В начале 
года ее посетил Президент России Влади-
мир Владимирович Путин. 

Результатами ремонта 32-й школы 
вдохновился Юрий Иванович Биктуга-
нов, который в тот момент возглавлял 
министерство образования региона. В 
начале 2024 года при его поддержке были 
обновлены фасады зданий горно-метал-
лургического колледжа, расположенного 
по соседству с ней. Сейчас напротив 32-й 
школы ремонтируется детская поликли-
ника. 

– Нижний Тагил считается лидером 
среди муниципальных образований ре-
гиона по благоустройству обществен-
ных территорий. Какие значимые про-
екты реализованы в рамках программы 
«Формирование комфортной городской 
среды» (ФКГС) в последнее время?

– В этом году мы закончили благо-
устройство Ленинградского проспекта, 
проект которого стал победителем рей-
тингового голосования. Это большая пе-
шеходная зона. Работы здесь проводи-
ли три года. К реконструкции подошли 
комплексно. Начали с полной переклад-
ки инженерных сетей. Они проложе-
ны еще в советские времена, и регуляр-
но после опрессовок здесь случались по-
рывы. Соответственно, все приходилось 
перекапывать, ходить здесь было не-
возможно. Поэтому нашей первой зада-
чей была замена старых сетей и их пере-
нос за пределы проспекта. В рамках на-
ционального проекта «Безопасные ка-
чественные дороги» отремонтировали 
автомобильную часть Ленинградско-
го проспекта, которая является одной 
из главных районных магистралей. Фи-
нальным этапом благодаря программе 
«Формирование комфортной городской 
среды» стало благоустройство на про-
спекте замечательной пешеходной зо-
ны: освещенной, с парковыми скульпту-
рами, скамейками, качелями. 

Ранее в рамках нацпроекта «Жилье 
и городская среда» программы «Форми-
рование комфортной городской среды» 
мы оборудовали большую лесопарковую 
зону «Пихтовые горы». Здесь появилась 
скейтплощадка площадью больше тыся-
чи квадратных метров. Рядом заверши-
ли благоустройство площади Танкостро-
ителей. По обновленному Ленинград-
скому проспекту мы можем прогулять-
ся до площади Славы. В этом году мы за-
кончим там восстановление разрушен-
ных пилонов мемориала, работы ведутся 
к 80-летию Победы. 

Также в рамках ФКГС в этом году мы 
благоустроили площадь у Машиностро-
ительного техникума. Территория в про-
шлом году стала победителем рейтинго-
вого голосования в рамках программы. 

Техникум сейчас является основной куз-
ницей молодых специалистов для Урал-
вагонзавода, а мы понимаем, какая ответ-
ственность сегодня лежит на этом пред-
приятии. Поэтому хорошо, что удалось 
сделать такой шаг вперед с точки зрения 
создания комфортных условий для обу-
чения молодежи, которая в будущем при-
дет сюда работать. 

Благоустроили в этом году и сквер на 
проспекте Строителей  – ранее это была 
полузаброшенная территория с разру-
шенными спусками. В 2023 году проект 
благоустройства проспекта занял второе 
место в рейтинговом голосовании, жите-
ли достаточно активно голосовали за не-
го. Когда в сентябре в бюджете появились 
дополнительные доходы, мы приняли 
решение поддержать инициативу горо-
жан.

– Какие шаги руководство Нижне-
го Тагила предпринимает для повыше-
ния комфорта жизни горожан, привле-
чения в муниципалитет молодых специ-
алистов? 

– Начну с бытовых вещей. У нас зна-
чительно шагнул вперед потребитель-
ский рынок. Сейчас мы единственный го-
род в области, где есть сопоставимый по 
размерам с екатеринбургскими торго-
вый центр – это наше «Депо». Это важно, 
потому что такие объекты людям просто 
необходимы. Можно приехать и все ку-
пить в одном месте. Прорыв сделал об-
щепит, открывается множество кафе, ре-
сторанов, кофеен. Их здорово не хватало 
в городе. 

Как не хватало и нового жилья. У нас, 
конечно, ведутся стройки, но, к сожале-
нию, не в тех масштабах, которые на се-
годняшний день необходимы. Сейчас 
проблема решается. Муниципалитет вы-
делил почти 4 гектара земли в районе Га-
льянка под новостройки. Планируется, 
что здесь появится жилой комплекс из 
двух 15-этажных многоквартирников с 
закрытыми дворами, видеонаблюдени-
ем. Это уже совсем другой уровень, неже-
ли ранее. Сейчас в этот проект заходит се-
рьезный застройщик, готовый к долго-
срочному сотрудничеству. 
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Нижний Тагил:  
итоги и перспективы

Эксклюзивное интервью главы города Владислава Пинаева


